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附錄 31  
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附錄 
 

土木工程拓展署回覆帳目委員會  

就審計署署長第六十七號報告書第 4 章  

管理棄置拆建物料的提問及要求資料  

 
第 2 部分：建築廢物處置收費計劃 

 
1. 根據審計報告第 2.8 段，建築廢物處置收費計劃的收費水平，是根據使用者自付原

則和悉數收回用作處置棄置拆建物料設施的建造費用和經常開支而釐定。然而，

在 2006 年 1 月至 2016 年 8 月期間，收費計劃的收費水平未曾作出調整。由於政

府廢物處置設施的運作成本與日俱增，導致其成本收回率在過去 10 年顯著下降。

在 2006-2007 年度至 2014-2015 年度期間，估計未能收回成本的總額達 38.11 億元。

請政府當局解釋為何會出現上述情況？政府當局會否定期檢討及調整收費水平，

以確保收費水平在日後可符合用者自付和悉數收回用作處置棄置拆建物料設施的

建造費用和經常開支的原則？ 

 

答覆： 

建築廢物處置收費計劃在2006年實施後，我們一直留意收費計劃的整體實施

情況。我們亦曾檢視收費水平。然而，鑑於不同考慮因素（包括在2008至2010年

間政府整體凍結政府公共服務收費、運送剩餘填料往內地處置計劃的最新發展以

致處置收費計劃成本尚待確定等），我們未有建議收費調整。及後，環境局於2013

年5月公布《香港資源循環藍圖2013-2022》，表明計劃於2015年完成有關檢討後，

會按檢討結果調整收費水平。我們其後已根據有關時間表完成檢討工作，而新收

費將根據《2016年廢物處置(建築廢物處置收費)規例(修訂附表)公告》，在2017年4

月7日生效。 

 

日後，我們會按照《財務通告第6/2016號》的規定，每年適時進行收費檢討。

在進行檢討時，我們除了會考慮用者自付及收回全部成本原則外，亦會考慮其他

因素，包括收費的減廢成效，以及對環境、業界和其他持分者的影響。 

 
 

2. 政府當局會否認同，由於在過去 10 年未有檢視和調整建築廢物處置收費計劃的收

費水平及未能回收成本，令收費計劃的成效下降？ 

 
答覆： 

建築廢物處置收費計劃在2006年實施後，建築廢物在堆填區的棄置量相對收

費計劃實施前大幅減少1 並維持在較低水平，顯示收費計劃具減廢成效。 

                                                       
1    建築廢物處置收費計劃的實施對減輕堆填區的壓力，成效十分顯著。收費實施前，在堆填區棄置的

建築廢物，三年平均值為每日約 6,600 公噸，收費實施後的三年平均值大幅減少至每日約 3,200多

公噸；2013‐2015 年的三年平均值仍維持在每日約 3,200 公噸。 
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正如環境局/環保署在2016年年初向立法會提交增加建築廢物處置收費的立法

建議時所述，在某程度上，建築工程無可避免會產生建築廢物，一旦工程的減廢

工作已達一定水平，增加處置收費所能達致的額外減廢成效將會減少。事實上，

近年建築廢物棄置量上升，主要是由於建築工程錄得可觀增長。然而，我們同意

應定期檢討收費水平，以確保收費能有效鼓勵減廢。 

 
 

3. 根據審計報告第 2.21 段，儘管財經事務及庫務局(財庫局)自 2006 年 5 月起多次要

求，環保署署長和土木工程署署長卻延至 2014 年 10 月才向財庫局提供有關接收

棄置拆建物料的政府設施的整體運作成本資料。政府當局是否認為於 2007 年至

2014 年 10 月期間沒有每年檢討收費水平，是違反了《財務通告第 6/2006 號：費

用及收費》的要求；如是，政府當局會採取何等措施，以確保將來會按照上述通

告的規定行事？ 

 

答覆： 

請參閱上文就問題(1)的回應。 

 

 

第 3 部分：增加重新使用填料的措施 

 

4. 按審計報告第 3.9 段的表五，於 2009 年、2010 年、2014 年及 2015 年從棄置拆建

物料篩選回收所得的填料分別只有 20%、14%、29%及 31%，與審計報告第 1.4(c)

段所述的惰性含量規定要多於 50%相距甚遠，請政府當局解釋有關原因，以及將

採取何等措施以確保從棄置拆建物料篩選回收所得的填料符合惰性含量規定的要

求？ 

 

答覆： 

於篩選惰性建築廢物的過程中，無可避免會有一部份的惰性填料(例如一些潔

具以及粘附有鋼筋的混凝土)，因受到污染而不能篩選出來。這些受污染的填料最

終只可棄置在堆填區。因此，一如審計報告第3.12(a)段所述，經篩選出來所得的實

際填料數量一般會低於送交篩選分類設施處置的建築廢物量。  

 

土木工程拓展署聯同環保署有定期進行惰性建築廢物成分抽樣調查，檢視送

交篩選分類設施處置的車輛所載的廢物是否符合有關惰性含量規定，以監察篩選

分類設施的營運效率。而最近一次於2016年10月進行的抽樣調查，有近70%的車載

量符合篩選分類設施的有關規定(即惰性含量規定要多於50%)。 另外，土木工程

拓展署的調查結果顯示，從送交篩選分類設施處置的符合惰性含量規定的廢物當

中，大約有85%的惰性填料可篩選出來作循環再用。對於篩選分類設施所採用篩選

方法的成效，土木工程拓展署會繼續聯同環保署密切監察有關情況。 
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第 5 部分：未來路向 

 

5. 按審計報告第 5.8 段顯示，將填料輸出香港境外涉及高昂運費。請政府

當局提供過去 3 年的運費的詳情。  

 

答覆： 

2013/14年度至2015/16年度，土木工程拓展署在公眾填料管理方面的開支預算

分別為7.50億元、8.87億元及9.44億元，主要包括公眾填料接收設施的營運及維修

費用、將填料運送至內地處置區及本地工程予以重用的費用、相關的人事及行政

開支、以及在處置區提供處置填料所需的設施的費用。土木工程拓展署沒有運送

填料至台山開支的分項數字。 

 

 

6. 按審計報告附錄 A 顯示，在 2007 年至 2014 年共有 7 367 萬公噸填料被運到台山

市，政府有否在現階段了解台山市未來 5 年對填料的需求？一旦台山市不再需要

填料，政府當局會如何應對？本港未來數年仍有多個舊區重建計劃，當局有沒有

評估拆建物料的總數量及對收費水平有何影響？ 

 

答覆： 

我們首要的廢物管理策略，是減少在本港製造填料及促進在本地重用產生的

填料。目前，主要公共工程項目（包括由公營機構進行的基建工程）均須擬備「拆

建物料管理方案」，一方面要評估工程產生拆建物料的數量，另一方面要尋求重

用及循環再造有關物料的合適渠道。由土木工程拓展署署長擔任主席的公眾填料

委員會持續監察及協調由各工務部門及主要公營機構進行的主要公共工程項目重

用本地填料。未來數年，預計有吸納填料的工程展開，將可紓緩運送填料到內地

的需要。收費水平方面，我們會按照《財務通告第6/2016號》的規定，每年適時進

行收費檢討。在進行檢討時，我們除了考慮用者自付及收回全部成本原則外，亦

會考慮其他因素，包括收費的減廢成效，以及對環境、業界和其他持分者的影響。 

 

 

7. 按審計報告第 5.12 段及第 5.14 段所指，環境局局長及土木工程拓展署署長同意審

計署於第 5.10 段的建議，即需探討台山市以外可接收香港產生剩餘填料的地方。

請問有關工作的進展為何？現時政府有沒相關數據或目標城市？若目標接收地距

離香港比較遠，環保署曾否作出初步評估，對收費水平有何影響？  

 

答覆： 

我們一直有就運送剩餘填料計劃與內地有關當局每年舉行高層聯席會議，共

同檢視將填料運送到台山的實際運作情況、商討來年運送安排，以及長遠的規劃，

包括探討是否有其他合適的接收地點。而是否有合適的接收點需視乎內地有關當

局的需要，當中涉及多項相關因素(例如技術可行性及規劃)。我們在知悉相關運送

成本及開支後，會按照《財務通告第6/2016號》的規定，每年適時進行收費檢討。
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在進行檢討時，我們除了會考慮用者自付及收回全部成本原則外，亦會考慮其他

因素，包括收費的減廢成效，以及對環境、業界和其他持分者的影響。 

 

 


